aragón 04/05

Inevitablemente, el nuevo año llega tal y como se fue 2009, en medio de un sombrío paisaje económico. El debate se sigue centrando en la fecha del final de la crisis más que en las recetas que conviene aplicar en esta situación. Comienza un nuevo periodo pero la pregunta, para la que caben múltiples respuestas, continúa siendo la misma que ayer

¿Saldremos de la crisis en este 2010?

a crisis sigue aquí. Como el dinosaurio del famoso cuento de Augusto Monte-rroso, el nuevo año no ha acabado con una realidad inquietante. No podía hacerlo. Desde hace mu-chos meses, la fecha de la salida de la crisis económica parece haberse convertido en una obsesión colectiva. Un debate social que se ha impuesto sobre el más pura-mente técnico que ha de centrarse en las medidas que hay que poner en marcha para que eso ocurra. En ese sentido, la crisis se asemeja falsamente a un fenómeno meteorológico, una especie de tormenta ajena a cualquier pauta de comportamiento. No fue así en su origen y tampoco será así en su extinción, aunque respecto a uno y otro punto tengan mucho que ver las tendencias internacionales. Son las cosas de la economía global. Somos parte de esa enorme estructura, pero también me-nos responsables de su evolución.

A estas alturas, hay dos diagnósticos que resultan incontro-vertibles y en los que, por tanto, coinciden los responsables, expertos y representantes ciudadanos a los que se ha dirigido HE-RALDO para resolver esta cuestión. Uno, que en España vamos a tardar más en salir que otros países de nuestro entorno. Así lo corroboran una y otra vez los principales estudios y análisis finan-cieros. Y dos, que en Aragón es-tamos mejor preparados para afrontar la recuperación económica. A pesar de ello, hay que recordar que en nuestra Comuni-

dad han tenido que cerrar más de 3.200 empresas en lo que llevamos de crisis.

Es fácil que, en esta situación, la macroeconomía abstracta acabe confrontándose con los problemas concretos. La clave, en cualquier caso, está en el desempleo, que es la deriva más preocupante de la mala situación económica en España y la fuente principal de las dificultades personales. No es posible desvincular crisis y paro. Ese es el punto actual, que aún se evi-denciará más en los próximos meses, de un proceso que nació como meramente financiero.

Un aspecto positivo

La crisis de 1929 sirvió para que el Estado asumiera un papel de control sobre el mercado. En algún momento habrá que analizar si finalmente esta crisis también ha servido para algo. Contra lo que pudiera parecer, y a pesar de que suene a consigna de manual de ejecutivo moderno, no se trata de un consuelo absurdo. El replanteamiento que favorece una situación como la que atravesamos es,

ifeliz año nuevol

ciertamente, una oportunidad. El modelo de crecimiento económico basado en el sector de la construcción está agotado. Ya se nos ha anunciado. Y parece que hay alternativas, aunque aún se atisben muchas incertidumbres. Ha llegado el tiempo de pensar fuera del sistema, lo que los estadounidenses llaman 'think out of the box'. A fin de cuentas, inventarse nuevas coordenadas.

A. E. ORÚS/J. ALONSO

MARCELINO IGLESIAS I PRESIDENTE DE ARAGÓN

"Nuestra economía se ha mostrado resistente a la crisis, no de forma casual"



"En 2010, saldremos de la recesión. Los indicadores apuntan a un crecimiento de nuestra economía en el cuarto trimestre del próximo año. Sin embargo, todavía nos quedan meses de dificultades hasta que podamos iniciar la recuperación del empleo perdido. Nuestra economía se ha mostrado resistente ante la crisis, no de forma casual. Me siento orgulloso de que Gobierno, trabajadores, empresarios y sindicatos sentáramos las bases para la modernización económica con el Acuerdo Económico y Social para el Progreso de Aragón. Tres ejes lo fundamentaban: diversifica-

ción, modernización empresarial mediante la innovación y la inves tigación y formación del capital humano. Hemos desarrollado sec tores productivos en los que hoy somos referencia nacional e internacional: logística, turismo, agroindustria, tecnologías de la información v comunicación v energías renovables. Percibo la crisis a diario en mis desplazamientos por el territorio aragonés. Me hablan de ella nuestros ciudadanos, cuya máxima preocupación, por tanto también la de este Gobierno, es el empleo. Esa es nuestra prioridad y en ella se van a concentrar todos nuestros esfuerzos".

VICENTE PINILLA I PROFESOR DE ECONÓMICAS DE LA UNIVERSIDAD DE ZARAGOZA

"La Comunidad Autónoma debería aprovechar sus ventajas comparativas"



"En el año 2010 es previsible que tengamos tasas de crecimiento del PIB positivas, pero con valores bajos que no permitirán crear empleo al nivel suficiente. La recuperación va a depender de la evolución de las economías con las que tenemos un nivel de integración económica más importante. Aragón tiene una posición más favorable que España para salir de la crisis por su mayor apertura al exterior, menor importancia de la construcción y elevada cualificación de su capital humano. El talón de Aquiles es su dependencia del sector del automóvil, con un futuro incierto. La Comunidad debería

aprovechar sus ventajas comparativas. Es lógico que se apoye al sector de la automoción, pero simultáneamente se debería preparar la transición hacia una economía menos dependiente de él. Los sectores con mayor componente tecnológico y científico deben ser las apuestas claves. Los presupuestos del 2010 no van en esta dirección, como ponen de relieve la mala financiación a la Universidad o el re-corte en I+D. El elevado nivel de desempleo muestra el aspecto más dramático. No son solo cifras. Personas de nuestro entorno vinculadas a sectores en crisis atraviesan una situación de incertidumbre"